第3表 出開帳場所(宿寺)地域分布表

176		9		14		E	<u> </u>	•	(0.81)	ြ	70	0.70			.
į	626	•	52	•	66	······	67	114	169	σı	187	23	85		-
100		N		4					(0.91)	6	31	0.81		}	5
1	272	······	18	_	17		17	78	100	12	72	16	48		郤
92		σ		5					(0.64)	6	23	0.61		3	
2	276	`	28		37	a	42	34	62	–	81	6	26	彗	- II -
7		-				1			-		_			ž	2
	78		6	••••	12		œ	2	7	2	34	1	11	#	144
		шл]	一	海河)	الخذاار	[橋子白]									
_r	=#	部・	乘	4-翰	山	• H		中	設	严	₩	Ξ	旅		
		歩板 田 	• N#	がおります。	少年	(下谷駒込								

大我の日蓮宗批判

(註)第1契~第3契において、同項目中先の数字は日蓮宗をも含めた全体のもの、後の数字は日蓮宗のみのもの。

宫

Щ 敬

江戸時代における日蓮宗に対する批判は、宗祖以来、法 我の名をもって知られている。大我は宝永四年(一七〇七) 学と浄土教学の対決であった。しかしこの様な教学論争の なかにあって、大我の日蓮宗批判は特異な存在にあった。 土系との批判論争がその大半を示していた。即ち、法華教 華唱題思想と、浄土念仏思想との宿命の対決にも似た、浄 大我の字は孤立、白蓮社天誉といい、一般的には孤立大

と称している如く、了義日達の『愍論螺珠論』に反駁し、に表が『紫珠録者』雖『吹』毛求』取(中略)不」闢『繋珠録』」の三巻であるが、本稿においては「日蓮宗批判史の系譜」の三巻であるが、本稿においては「日蓮宗批判史の系譜」と呼ばれ紫朱論は別名「破二癡連義」、略称「破二癡」と呼ばれ紫朱論は別名「破二癡連義」、『松華論』、『松華論』、『松華論』、『松華論』、『松華論』、『松本語』、『松本語』、『松本語』、『松本語』、『松本語』、『松本語』、『松本語』、『松本語』に反駁し、「本本語」には、日本思想関語史の一角を示る『鼎足大我の著書には、日本思想関語史の一角を示る『鼎足大我の著書には、日本思想関語史の一角を示る『鼎足

判が主で、その内容は、従来の権実論よりも、むしろ宗旨の布教実践面に対する批宝暦十三年(一七六三)六月に出版された。しかし本書は

二、宗旨の本義に対する批判。

一、権実論に対する批判。

等に大別することが出来る。以下右記の概要を述べると、三、布教乃至信仰実義に対する批判。

一、二癡(日蓮聖人をさす)は天台の趣意を盗み、狐を使

っては人々を労惑し、四十余年未顕真実の文を信じては

である。

これは二嬢が権実に戯むれているが為諸行をするのか、これは二嬢が権実に戯むれているが為必営寺、引導下炬、祈禱咒願等の全てが爾前の諸行であん営寺、引導下炬、祈禱咒願等の全てが爾前の諸行である。

才をもって示寂した。

鬼蓮である。 従って二癡の 徒に禍が 多いのも この故で蓮の字には仏蓮、鬼蓮の二種類があり、二癡の髭題目はにも属さず、雑乱はなはだしく本尊とはいえない。また類あるが、二癡の書いた曼陀羅は以上の曼陀羅のいずれ二、曼陀羅には大曼陀羅、法曼陀羅、三摩耶曼陀羅の三種

如き二癡の徒の 教えを信ずれば 無門獄に 堕つるであろ如き二癡の徒して、吾が日蓮大菩薩は云云と替称え、無難き咳を高くして、吾が日蓮大菩薩は云云と替称え、無難と咳を高くして、吾が日蓮大菩薩は云云と替称え、無難と咳を高くして、吾が日蓮大菩薩は云云と替称え、無難と咳を高くして、吾が日蓮大菩薩は云云と替称え、無難三、二癡の徒は高坐に瞞肝して頭を掉り、肩を張り机を叩三、二癡の徒は高坐に瞞肝して頭を掉り、肩を張り机を叩三、二癡の徒

の僧によって偽作された『大聖日蓮深秘伝』の影響によるところで大我のこの様な批判内容は、江戸中期頃、真宗を以て、浄土教学に対応することは十分でなかった。」参究に終始していた本宗の学僧を当惑させ、「宗旨の本義等の大我の日蓮宗批判の内容は、当時、権実論、本迹論の

不」申也 以二南無妙法並華経「為二平常行」 顕言説宗宗差別、一次道「曰」 法華一大事日蓮相承血脈念仏至極 なっぱっぱい 一門「種種為」華説「雖」心信」弥陀」 而口為二誹謗」也 我則二門「種種為」華説「雖」心信」弥陀」 而口為二誹謗」也 我則二門」種種為二華説「雖」心信」弥陀」 而口為二誹謗」也 我則二門」種種為二華説「雖」心信」弥陀」 不以之本致」 乃欲、茶二昌宗二級之徒闔昧無智不」知:其則、宗之本致。 乃欲、茶二昌宗二級之徒趨昧無智不」知:其則、宗之本致。 乃欲、茶二昌宗二級之徒國昧無智不」如:其則、宗之本致。

大事因緣,云云一念弥陀仏即滅無量罪現受比楽後生清浄土,為,, 臨終一一念弥陀仏即滅無量罪現受比楽後生清浄土,為,, 臨終一念,弥陀,吾宗極意以,, 弥陀威力,成, 仏得,, 道者也 故以,, 以, 故, 也 不, 頭,,弥陀於言語,深秘強為,訓誹謗, 須, 心中別, 故也 不, 頭,,弥陀於言語,深秘強為,訓誹謗, 須, 心中別, 故也 不, 頭,,弥陀於言語,

の影響にあったと考えるものである。(註は割愛)大我の『紫朱論』における日蓮宗批判の系譜は、『深秘伝』章」、「法華秘密血脈ノ事」等の所論を引用したもので、がある。以上は『深秘伝』の「破邪教正章」、「詠歌口伝

「ひたちのゆ」についての一考察

久 保 顕 悠

田

りでございます。をかうものの如く況んや粗忽の徒輩に於ておやと汗顔の至をかうものの如く況んや粗忽の徒輩に於ておやと汗顔の至又ぞろとりあげ再々論ずるは愚挙に等しいと定めて御失笑諸学者が諸忠にとりあげて論述されておられますがそれをひたちのゆについて考察するに方り本題は現在迄に先輩

日蓮聖人とひたちのゆと波木井殿一族の関係